

НОВАЯ

ISSN 0130-3864

И

НОВЕЙШАЯ

ИСТОРИЯ



В НОМЕРЕ:

**РОССИЯ В ВОЙНЕ ЗА ЧУЖИЕ ИНТЕРЕСЫ:
ПЕРЕГОВОРЫ БРИТАНСКИХ И РОССИЙСКИХ ДИПЛОМАТОВ
О СУБСИДНЫХ КОНВЕНЦИЯХ 1747 года**

**НАЧАЛО БОРЬБЫ ЗА ОРЕГОН:
ПОСЛЕДНЯЯ ТРЕТЬ XVIII – ПЕРВАЯ ЧЕТВЕРТЬ XIX века**

**ВИЛЬГЕЛЬМ II И СИСТЕМА ВЛАСТИ В ГЕРМАНИИ
В КОНЦЕ XIX – НАЧАЛЕ XX века**

**ФОРМИРОВАНИЕ И СОЗДАНИЕ АКАДЕМИИ НАУК
АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР (1920–1945)
В ТРУДАХ АЗЕРБАЙДЖАНСКИХ И ЗАРУБЕЖНЫХ УЧЕНЫХ**

**СОВЕТСКАЯ ИСТОРИЧЕСКАЯ НАУКА И
ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКАЯ ДИНАМИКА
В КОНЦЕ 1930-х – 1940-е годы: ЛИНИЯ МИШУЛИНА**

**МОСКОВСКИЕ МУЗЕИ НАКАНУНЕ И В НАЧАЛЬНЫЙ ПЕРИОД
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ: ОРГАНИЗАЦИЯ,
СТРУКТУРА, ЭВАКУАЦИЯ**

**ГЕРОИ И АНТИГЕРОИ 1940-х годов:
МАЯТНИКОВЫЕ КОЛЕБАНИЯ ГРЕЧЕСКОЙ ИСТОРИОГРАФИИ**

**«СИЛАМ СОЦИАЛИЗМА ВЫГОДНО, ЧТОБЫ АМЕРИКАНЦЫ
ПОКРЕПЧЕ ЗАВЯЗЛИ В ЮГО-ВОСТОЧНОЙ АЗИИ»:
ПРЕЗИДИУМ ЦК КПСС И ОПРЕДЕЛЕНИЕ СТРАТЕГИЧЕСКОЙ
ЛИНИИ СССР ВО ВТОРОЙ ИНДОКИТАЙСКОЙ ВОЙНЕ В 1965 году**

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ИСЛАМ: ОТ ИСТОРИИ К СОВРЕМЕННОСТИ

3

2023

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

- Ватлин А.Ю., Невский С.И., Турыгин А.А. Вильгельм II и система власти в Германии в конце XIX – начале XX века 7
- Керимова-Коджаева Т. (Азербайджан). Формирование и создание Академии наук Азербайджанской ССР (1920–1945) в трудах азербайджанских и зарубежных ученых 28
- Петрунина О.Е. Герои и антигерои 1940-х годов: маятниковые колебания греческой историографии .. 43

НОВОЕ ВРЕМЯ

- Лабутина Т.Л. Россия в войне за чужие интересы: переговоры британских и российских дипломатов о субсидных конвенциях 1747 года..... 54
- Петров А.Ю., Троицкая Л.М. Начало борьбы за Орегон: последняя треть XVIII – первая четверть XIX века 67

XX ВЕК

- Посадский А.В., Ланник Л.В. «Саратовский ключ» к кампании 1918 года 84
- Бухарин М.Д. Советская историческая наука и внешнеполитическая динамика в конце 1930-х – 1940-е годы: линия Мишулина 101
- Безугольный А.Ю. Московские музеи накануне и в начальный период Великой Отечественной войны: организация, структура, эвакуация 117
- Наумкин В.В., Скороспелов П.П. «Силам социализма выгодно, чтобы американцы покрепче завязли в Юго-Восточной Азии»: Президиум ЦК КПСС и определение стратегической линии СССР во Второй индокитайской войне в 1965 году 131
- Грузднская В.С., Сак К.В. Комиссия историков СССР и ЧССР: специфика создания и деятельности в 1960-е годы 154

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

- Шахалилов Ш.Ш. Политический ислам: от истории к современности 169

СООБЩЕНИЯ

- Чернов О.А. Н.В. Чарыков и Ф.Ф. Мартенс: карьеры двух дипломатов 182
- Лихарев Д.В. Артур Джейкоб Мардер – певец британской морской мощи 195

ПУБЛИКАЦИИ

- Беглов А.Л., Фадеев И.А. Американские представители в СССР и судьба советской религиозной политики в начале Великой Отечественной войны. Из корреспонденции отца Леопольда Брауна 1941 года 207

РЕЦЕНЗИИ

- Иерусалимский Ю.Ю., Иерусалимская С.Ю. Исторические уроки северо-восточного направления геополитики Петра I: политический, социальный и социокультурный аспекты (А.Ю. Петров. Петровская эпоха и освоение северной части Тихого океана. Рязань, 2022) 228
- Ипатов А.М. «Что русскому хорошо, то немцу – смерть?» (В.С. Дударев. Бисмарк и Россия. 1851–1871 гг. СПб., 2021)..... 231
- Козлова А.А. Индия – путь к независимости и диалогу с Россией (В.П. Каптин. Индия. Независимость, раздел и диалог с Россией / отв. ред. Т.Л. Шаумян. М., 2022) 234
- Попов А.А. Между ФРГ и СССР: торговля как фактор экономических реформ в ГДР в 1950–1970-е годы (Б.В. Яблоков. СССР и ГДР. Экономическая дипломатия в условиях «Новой экономической системы». М., 2021) 236
- Ерохин В.Н. Историческая имагология и понимание межкультурных коммуникаций («Свои» / «Другие» / «Чужие»: из истории взаимодействия и противоборства Запада, Востока и России / отв. ред. Т.Л. Лабутина. СПб., 2021) 240

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Богдашкин А.А., Теплухин В.В. Конференция в Воронеже по проблемам фашизма и антифашизма 248

Вашкау Н.Э., Хавкин Б.Л. Россия и Германия в судьбах российских историков. Конференция в Липецке к 90-летию со дня рождения А.И. Борозняка..... 250

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

| | |
|---|----|
| Vatin A.Yu., Nevskiy S.I., Turygin A.A. Wilhelm II and the Power System in Germany in the Late Nineteenth and Early Twentieth Centuries | 7 |
| Kerimova-Kodjaeva T. (Azerbaijan). Formation and Creation of the Academy of Sciences of the Azerbaijani SSR (1920–1945) in the Works of Azerbaijanian and International Scholars | 28 |
| Petrunina O.E. Heroes and Anti-Heroes of the 1940s: Pendulous Swings in Greek Historiography | 43 |

MODERN HISTORY

| | |
|---|----|
| Labutina T.L. Russia in War for Foreign Interests: Negotiations Between British and Russian Diplomats on the Subsidy Conventions of 1747 | 54 |
| Petrov A.Yu., Troitskaia L.M. The Struggle for Oregon in the Last Third of the Eighteenth – First Quarter of the Nineteenth Century..... | 67 |

20th CENTURY

| | |
|---|-----|
| Posadsky A.V., Lannik L.V. “Saratov Key” to the 1918 Campaign | 84 |
| Bukharin M.D. Soviet Historical Science and Foreign Policy Dynamics in the Late 1930s and 1940s: The Mishulin Line..... | 101 |
| Bezugolny A.Yu. Moscow Museums on the Eve and in the Initial Period of the Great Patriotic War: Organization, Structure, Evacuation | 117 |
| Naumkin V.V., Skorospelov P.P. “It Is Favorable To the Forces of Socialism to Keep the Americans in Southeast Asia Longer”: The Presidium of the CPSU Central Committee in the Determination of the Strategic Line of the USSR in the Second Indochina War of 1965 | 131 |
| Gruzinskaya V.S., Sak K.V. The USSR – Czechoslovakia Commission of Historians: Particularities of Creation and Activities in the 1960s | 154 |

CONTEMPORARY HISTORY

| | |
|---|-----|
| Shahalilov Sh.Sh. Political Islam: from History to Modernity | 169 |
|---|-----|

MESSAGES

| | |
|--|-----|
| Chernov O.A. Nikolay Charykov and Friedrich Martens: The Careers of Two Diplomats | 182 |
| Likharev D.V. Arthur Jacob Marder: A Glorifier of the British Sea Power | 195 |

ANALYSING ORIGINAL DOCUMENTS

| | |
|---|-----|
| Beglov A.L., Fadeyev I.A. American Representatives to the USSR and the Fate of Soviet Religious Policy at the Beginning of the Great Patriotic War: From Father Leopold Braun’s Correspondence of 1941 | 207 |
|---|-----|

REVIEWS

| | |
|---|-----|
| Ierusalimskiy Yu.Yu., Ierusalimskaya S.Yu. Historical Lessons of the North-Eastern Geopolitics of Peter the Great: Political, Social, and Socio-Cultural Aspects (A.Yu. Petrov. Petrovskaya Age and Development of the Northern Part of the Pacific Ocean. Ryazan, 2022) | 228 |
| Ipatov A.M. “What is Good for a Russian, is Death for a German?” (V.S. Dudarev. Bismarck and Russia 1851–1871. Saint-Petersburg, 2021) | 231 |
| Kozlova A.A. India – The Path to Independence and Dialogue with Russia (V.P. Kashin. India. Independence, Partition and Dialogue with Russia / ed. T.L. Shaumyan. Moscow, 2022)..... | 234 |
| Popov A.A. Between West Germany and the USSR: Trade as a Factor of Economic Reform in the GDR in the 1950s–1970s (B.V. Yablokov. USSR and GDR. Economic Diplomacy in the Conditions of the “New Economic System”. Moscow, 2021)..... | 236 |
| Yerokhin V.N. Historical Imagology and Understanding of Intercultural Communications (“Own” / “Others” / “Alien”): From the History of Interaction and Confrontation Between the West, the East and Russia / ed. T.L. Labutina. Saint-Petersburg, 2021)..... | 240 |

ACADEMIC LIFE

Bogdashkin A.A., Teplukhin V.V. Conference in Voronezh on the Problems of Fascism And Anti-Fascism 248

Vashkau N.E., Khavkin B.L. Russia and Germany in the Fates of Russian Historians. Conference in Lipetsk Marking the 90th Anniversary of the Birth of Alexander Boroznyak 250